

Guía Pedagógica N°4 CENS N° 74 – Juan Vucetich

Curso: TERCER AÑO

Espacio Curricular: HISTORIA Y GEOFRAFIA

Turno: Noche

PROFESORES: Silvia Camargo, Juan Garrido

TEMA: HISTORIA “CONSECUENCIAS DE LA SEGUNDA REVOLUCION INDUSTRIAL”

-OBJETIVOS:

-Reconocer que los progresos técnicos en la industria, así como los inventos provocaron grandes cambios socio-económicos en la humanidad, impactando en el estilo de vida de la época.

CAPACIDADES:

-Comprensión lectora y pensamiento crítico.

EVALUACION:

Esta guía se evaluará con la presentación de la misma en el cuaderno al volver a clases en el aula. No hace falta imprimir o copiar los textos, solo debe responder a las actividades.

-CONSULTAS: vía WhatsApp, usando mensaje de texto o audio al numero 2644898905

Correo electrónico mariajosefina0506@gmail.com

-ACTIVIDADES:

1) Lea atentamente el texto informativo sobre la Segunda Revolución Industrial para responder las siguientes preguntas.

a- ¿Cuál fue el nuevo método de trabajo que apareció junto con la automatización?

Explique brevemente.

b- ¿Cuál fueron las causas de la migración de la población hacia los países en proceso de industrialización?

c- ¿Por qué el proletariado se organizo en sindicatos socialistas o anarquitas?

2) Caracterice el nuevo tipo de Capitalismo que surge con la Segunda Revolución Industrial.

3) Explique que entiende por Neomercantilismo.

4) Realice un cuadro con las consecuencias positivas y con las negativas de la Segunda Revolución Industrial.

5) Observe la imagen y piense en que tipo de consecuencia se puede adosar la misma. (a una positiva o negativa). Fundamente su respuesta.



SEGUNDA REVOLUCION INDUSTRIAL:

Fue un periodo histórico caracterizado por los grandes cambios socio-económicos acaecidos entre 1850-1870 y 1914. Estas transformaciones estuvieron provocadas por los progresos técnicos en la industria química, la petrolera, la eléctrica y la metalúrgica, así como la aparición de inventos como el teléfono o el telégrafo.

Al no existir ningún tipo de ruptura con la Primera Revolución Industrial, se suele considerar esta segunda como una fase de la anterior. La principal diferencia fue la velocidad de los cambios, que fortalecieron y perfeccionaron lo ya creado en la Primera Revolución.

Además de lo relacionado con la industria y los avances tecnológicos, la sociedad de la época también se transformó profundamente. Así, aparecieron nuevos métodos de trabajo, creándose, por una parte, un nuevo tipo de mercantilismo y un capitalismo monopolista y, por otra, organizaciones obreras que intentaban mejorar las condiciones del proletariado

.Otro aspecto novedoso fue la consolidación de nuevas potencias. La Primera Revolución Industrial había afectado, principalmente, a Gran Bretaña, pero la Segunda se expandió a otros países, como Alemania, Japón o los Estados Unidos. Por esa razón, algunos expertos hablan de una primera globalización.

Consecuencias de la Segunda Revolución Industrial:

-Revolución del transporte: El precio de los transportes experimentó un gran descenso en esta época. Esto permitió que el comercio ampliara su campo de acción, al conectar de manera más económica las distintas partes del planeta. Igualmente, favoreció las migraciones generalizadas de poblaciones. El medio de transporte más utilizado continuó siendo el ferrocarril, que, además, tuvo una evolución espectacular. Como ejemplo, Europa pasó de tener solo 4000 kilómetros de línea férrea en 1840 a los 100.000 km en 1870. Igualmente notable fue el desarrollo del transporte marítimo. Los antiguos barcos de vela fueron dando paso a los de vapor, contruidos con el casco de hierro, primero, y de acero, después. La tripulación necesaria disminuyó y el coste de cada viaje fue reduciéndose cada vez más.

-Electricidad y petróleo: nuevas fuentes de energía

-Maquinaria automática: La introducción de nueva maquinaria provocó la aparición de nuevos tipos de industria. Esas máquinas contribuyeron a automatizar la producción, mejorando la productividad y reduciendo los costos. En contrapartida, generaron un aumento del desempleo, ya que se necesitaba menos mano de obra.

-Taylorismo y Fordismo: El efecto de las máquinas no fue lo único que revolucionó a la industria. Junto a la automatización, también aparecieron nuevos métodos de trabajo, como el creado por Frederick Taylor. Este especializó la labor de cada obrero dentro de la cadena de montaje, midiendo los tiempos requeridos para cada tarea. Ese sistema fue adaptado, y ampliado, por Henry Ford, dueño de la Ford Motors Company. En sus

fábricas se fabricaron los primeros Ford T. usando una cadena de montaje. Una de las novedades fue la asunción por parte del empresario de que los obreros debían tener un sueldo justo, que les permitiera, al menos, poder adquirir uno de sus coches.

Según Ford, esos sueldos iban a permitir que aumentara en consumo y que los trabajadores no se unieran a las organizaciones obreras revolucionarias.

-Desplazamiento del hombre por la maquina: La continua automatización de las tareas provocó un importante aumento del desempleo y, por lo tanto, de la pobreza.

-Aparecen las grandes empresas: A diferencia de lo que había ocurrido hasta entonces, las nuevas técnicas industriales promovidas durante esta Segunda Revolución hicieron necesaria la creación de empresas mayores. Esto llevo a que la población se concentrara en las ciudades, ya que allí era donde se encontraba la industria.

-Crecimiento demográfico y grandes migraciones: El crecimiento demográfico entre los siglos XVIII y XIX fue espectacular: la población pasó de 208 millones a 403 millones. Este gran cambio demográfico, unido a la urbanización de la población y al aumento del desempleo provocado por la automatización y las nuevas técnicas agrícolas, provocó una migración masiva hacia países en proceso de industrialización. A lo anterior hay que unirle la mejora de los transportes, tanto terrestres como marítimos. El costo de cada viaje se redujo, algo que permitió a muchos emigrar a otras zonas del planeta. Se calcula que, entre 1850 y 1940, se desplazaron unos 55 millones de europeos. Su destino principal fueron los Estados Unidos.

-Capitalismo monopolista: La segunda mitad del siglo XVIII vio la aparición de un nuevo tipo de capitalismo, denominado monopolista. Este se desarrolló en un contexto de crecimiento de las fuerzas productivas. El capital tendió a centralizarse y la producción se concentró al formarse monopolios creados por los acuerdos entre los empresarios. Estos

monopolios adquirieron una gran fortaleza, siendo capaces de determinar las condiciones de ventas de sus productos, fijando sus precios. A pesar de esto, la competencia no desapareció completamente, ya que esas empresas monopolistas competían duramente entre ellas.

-Neomercantilismo: Este comenzó en Alemania y Francia, extendiéndose rápidamente a Rusia, los Estados Unidos e Inglaterra. En esa etapa industrial, ningún país era totalmente autosuficiente, especialmente por la necesidad de materias primas. Por esa causa, todos intentaron crear su propio imperio colonial, que les proveyera de esos materiales y, a la vez, Este neomercantilismo, por lo tanto, desembocó en un nuevo colonialismo basado en el capitalismo. Su principal característica fue la participación de grandes empresas transnacionales en las colonias, donde mantenían enclaves de donde extraer las materias primas.

-Nacimiento del proletariado industrial: Como se ha señalado anteriormente, durante este periodo las ciudades aumentaron significativamente su población. Los nuevos habitantes, atraídos por el trabajo industrial, tuvieron que vivir en condiciones muy pobres, así como con una falta casi total de derechos laborales. La explotación generalizada terminó provocando que los obreros se organizaran, formando sindicatos socialistas o anarquistas. Las huelgas y las manifestaciones fueron las armas principales para tratar de mejorar sus condiciones laborales.